



ALCALDIA MUNICIPAL
ARANZAZU - CALDAS

Aranzazu, septiembre 26 de 2003

Régimen Subsidiado año 2000 – 2622 beneficiarios ARS
Año 2003 – 5118 beneficiarios ARS

Educación.

Se entregó paquete escolar a cada uno de los estudiantes tanto de la zona urbana como rural, de la básica primaria y secundaria; con el propósito de atacar la deserción escolar se dotó a los niños, niñas y jóvenes más pobres durante tres años de uniformes, zapatos y tenis, resaltándole la labor realizada en la Escuela La Milagrosa y Manuela Beltrán, donde se les entregó a cada uno de los niños uniforme de diario y de Educación Física.

El transporte escolar ha sido para estudiantes mayores de 14 años y con dificultades de estudiar en las jornadas ordinarias de los diferentes establecimientos, fundamental para garantizar el acceso de los estudiantes que terminan su básica primaria en la zona rural para ingresar a los establecimientos de secundaria existentes, es así como se ofrece transporte desde las diferentes veredas; San Rafael, La Esperanza, el Roblal, Cuatro Esquinas, Sardinas, La Honda, El Diamante Bajo, Alegrías, Sabanalarga, San José, El Manzanillo, Barro Blanco, La Quinta etc. A la zona urbana del Municipio y el instituto Alegrías.

Con el fin de contribuir a suplir los problemas generados por la falta de profesores de Educación Física sobre todo en la básica primaria, a través del programa de Jornada escolar complementaria se desarrollo el subprograma Escuelas de Formación Deportiva en convenio inicialmente con la Corporación Deportiva Once Caldas y luego con Confamiliares.

Para estudiantes mayores de 14 años y con dificultades de estudiar en las jornadas ordinarias de los diferentes establecimientos educativos, se apoyó el programa de bachillerato semestralizado presencial y semipresencial a través de transporte, paquete escolar, subsidio de matrículas. Para el año 2003 la Normal Superior Sección A asumió en su totalidad los costos de matrícula de este programa mediante el proyecto desarrollado por la Gobernación de Caldas "Educación Gratis para todos".

Alimentación Escolar:

Con el objeto de mejorar las condiciones de nutrición de los niños escolarizados tanto de la zona urbana como rural, la presente administración en convenio con el ICBF ha venido desarrollando los programas de desayuno escolar, almuerzo y refrigerio reforzado, mediante

“ARANZAZU PARA TODOS”

arancald@col2.telecom.com.co

Carrera 6 No. 6-23 Telefax (6) 8510366 – 8510390 - 8510214



ALCALDIA MUNICIPAL ARANZAZU - CALDAS

la dotación de los restaurantes de los elementos necesarios tanto para la elaboración de alimentos como de elementos de cocina.

Con el departamento se logró desarrollar un convenio mediante el cual se garantiza el suministro de almuerzo a 75 niños entre los 5 y los 14 años escolarizados, durante 2 años.

Otro componente complementario de la alimentación escolar son los programas de seguridad alimentaria. Logrados a través del convenio con el Departamento, red de solidaridad, comité departamental de Cafeteros y municipio para beneficiar 440 familias. A través del suministro de semillas, concentrados, aves de engorde y ponedoras, otro convenio para el mismo fin se firmo entre el Departamento y el municipio para beneficiara 100 familias más.

Por otra parte con el programa Nutrir se logro la consecución de recursos importantes para garantizar el almuerzo a mujeres gestantes y niños menores de cinco años.

Vivienda de Interés Social:

Procurando elevar el nivel vida de los habitantes; se desarrollaron diversos proyectos de mejoramiento de vivienda tanto en loa zona urbana como rural, de los estratos más bajos.

Mediante convenio con Banco Agrario se desarrollo el proyecto Mejoramiento y saneamiento Básico para 100 viviendas de la zona rural.

Por proyecto presentado ante el Ministerio medio Ambiente y vivienda se logró la consecución de 26 subsidios para la construcción de vivienda en la zona urbana, y 51 subsidios para mejoramiento también en la zona urbana.

Los estratos 1,2 y 3 se les ha proporcionado acceso a subsidios en las tarifas de acueducto, alcantarillado y aseo, para así de esta manera aligerar la carga de los estratos más pobres en materia de servicios públicos domiciliarios.

Tercera edad.

Se desarrollo el programa centro día el cual consiste en el suministro de almuerzo y refrigerio a 30 personas de la tercera edad, esto gracias a convenio firmado entre la Red de Solidaridad y el municipio, para el presente año este programa paso a manejarlo el ICBF y se encuentra adelantando las gestiones necesarias acceder a los recursos necesarios que garanticen la continuidad del programa, de la misma manera se les viene cancelando el seguro funerario.

Se ha apoyado financieramente el Hogar del Aciano Santa Catalina.

Infraestructura Educación.

“ARANZAZU PARA TODOS”

arancald@col2.telecom.com.co

Carrera 6 No. 6-23 Telefax (6) 8510366 – 8510390 - 8510214



ALCALDIA MUNICIPAL ARANZAZU - CALDAS

Se atendieron los cuarenta Establecimientos Educativos que actualmente se encuentran funcionando y el Centro de Recursos Educativos Municipales CREM en materia de mantenimiento y dotación, además de ampliación cubre resaltar las inversiones realizadas en el colegio Pío XI Sección "B" (Antigua Escuela Manuel Gutiérrez Robledo), en la cual realizó la remodelación y adecuación salones y patio, la adecuación de la Biblioteca adscrita a la Normal Superior Sagrado Corazón, donde se juntaron las tres bibliotecas que existían, la construcción de la Unidad Sanitaria completa del colegio Pío XI que cumplieron con los requisitos exigidos por el Ministerio de Educación Nacional, construcción de la unidad sanitaria, pavimentación del patio y adecuación de un salón en la escuela San Rafael, adecuación de una granja para el colegio de Campoalegre, construcción de un muro para la estabilización del terreno donde se encuentra la Escuela, pavimentación del patio y reconstrucción del alcantarillado.

Dotación de computadores para el Centro de recursos Educativos Municipales y para establecimientos educativos.

Mediante convenio con el Departamento se está construyendo una sede para la unificación de los laboratorios de ciencias naturales de los centros educativos del municipio en las instalaciones de la Normal Superior sección A.

Cultura:

Con recursos del crédito y esfuerzo propio se construyó la fase 1 del centro cultural sesquicentenario, la fase 2 se está construyendo con aportes del Departamento.

Recreación y Deporte:

Se está construyendo y ampliando la unidad deportiva del polideportivo municipal, en su financiación intervienen recursos del Municipio y del Departamento.

Se le ha realizado mantenimiento preventivo a todos los escenarios existentes en el municipio, lo mismo la dotación de barandas metálicas a las graderías del coliseo, al igual que la adecuación de una puerta de emergencia.

Acueducto y Alcantarillado:

Construyendo a mejorar el suministro y acceso al servicio de acueducto a todos los pobladores del municipio, se adelantaron obras de ampliación y mejoras de acueductos rurales, donde existían problemas de conducción y de capacitación.

Se resalta las inversiones realizadas en los acueductos la Quinta, San Rafael, las Camelias, el Rocío, Buenavista Santa Cruz, el Manzanillo, el laurel, el naranjal, la Milagrosa, Muelas elaboración de plan maestro del alcantarillado en convenio con la Empresa Aguas de



ALCALDIA MUNICIPAL
ARANZAZU - CALDAS

Aranzazu ESP, lo mismo que el montaje de la macro mediación para el acueducto que surte la zona urbana.

También en cuanto a calidad del agua en coordinación con el SENA y la dirección Territorial de salud se ejecutaron obras de construcción de galerías filtrantes en las veredas de Campoalegre, el Naranjal, la Milagrosa. (También se le agregó el proceso de desinfección), San Rafael, San Ignacio.

En cuanto a alcantarillado se logró la construcción de metros de vox coulbert, tanto sobre la variante como del sector de la Pielroja.

Saneamiento Básico.

Ha sido un propósito de esta Administración brindar alternativas de solución a los problemas de saneamiento básico tanto de la zona rural, con múltiple propósito como es mejorar las condiciones de instalaciones sanitarias de las viviendas mediante la construcción de unidades sanitarias y reparaciones de cocinas que contribuyan no solo elevar la calidad de vida de la comunidad, crear hábitos de higiene y salud; sino de evitar contaminaciones de fuentes de agua mediante la construcción adicional de pozos sépticos.

Equipamiento Municipal:

De relevante importancia resultan las infracciones realizadas en equipamiento municipal entre las cuales podemos destacar:

Matadero

En cumplimiento del decreto 2278 de 1982 y la ley 9 de 1979, se continuó con las obras de adecuación del matadero como son:

- Reconstrucción total del techo
- Construcción de planta de tratamiento de aguas residuales matadero
- Adecuación de duchas para baño de ganado antes del sacrificio

Plaza de Ferias

- Mejoramiento de la seguridad de los corrales.
- Adecuación y rehabilitación de la unidad sanitaria.
- Adecuación y compactación del piso de la plaza de Ferias.

Plaza de Mercado

- Adecuación Instalaciones centro de acopio lechero



ALCALDIA MUNICIPAL
ARANZAZU - CALDAS

Edificios Municipales.

- Mediante convenio con el INPEC; se trasladaron los reclusos de la cárcel Municipal al Centro Penitenciario de Salamina, lo cual permitió la recuperación del local destinado a la cárcel Municipal, habilitándose mediante obras de infraestructura, nuevos espacios para oficinas públicas, con la cual se mejoró la atención al público, reduciéndose así el déficit de oficinas públicas.
- Mantenimiento y adecuación de las instalaciones de la Estación de Policía.
- Adecuaciones Generales del edificio donde funciona el PAB y el jardín travesuras, como son:

Redistribución y adecuación de locales para el funcionamiento de la microempresa COACDAR, de la microempresa de traperos y escobas.

Remodelación, pintura General en el centro día y jardín travesuras.

Vías

Una prioridad de la administración, fue mantener en buen estado sus vías carretables, logrando obtener un excelente estado en sus 60 kilómetros de extensión, mediante trabajos de recibo, limpieza de cunetas y obras de drenaje, construcción de obras de estabilización, rocería, limpieza permanente de derrumbes construcción de huellas, construcción de obras de drenaje.

Fueron objeto también de inversiones carreteras adscritas al departamento, donde se logró el concurso tanto del Municipio, como del Departamento, Comité de Cafeteros y el Fondo de Caminos vecinales.

Otra fuente importante de recursos que aporó al logro de este objetivo son los provenientes de la sobretasa a la gasolina.

Además del componente de excelentes vías, se integró las diversas comunidades berreadles en torno a sus carreteras y caminos para su mantenimiento, se generó empleo en tiempo de no cosecha de café, se atendieron emergencias viales provocadas por los duros inviernos que azotaron el Municipio.

En la zona urbana reviste de importancia la pavimentación de la vía de acceso al barrio Miramar y la Milagrosa, las cuales poseían vías de acceso deficientes, el reparcho de las principales calles del casco urbano; donde se presentaban hundimientos y resquebramiento del piso por acción del uso y tiempo de construcción de las mismas.

Alumbrado Público.

Fue permanente la labor desarrollada en el mantenimiento, ampliación y mejoramiento del alumbrado público, con el fin de disminuir los consumos de energía por este concepto se



ALCALDIA MUNICIPAL ARANZAZU - CALDAS

inicio el proceso de cambio de bombillos de mercurio por bombillos de sodio, se resalta en este programa la dotación de alumbrado público al barrio Miramar, la Milagrosa, bajo Cementerio.

Medio Ambiente.

Se continuó con el programa de reciclaje en la fuente, mediante la participación del Municipio y el PRAE, fundación Nueva Esperanza y Aguas de Aranzazu, a través de apoyo a campañas educativas de sensibilización, apoyo a los PRAES de las instituciones Educativas.

Se apoyo con recursos la protección de micro cuencas, a través del cerramiento de franjas de protección, adquisición de terrenos para la proyección de las mismas, programas de reforestación.

Se logró la recuperación de la franja experimental la Carolina en convenio con Corpocaldas, se recuperó toda su infraestructura: como fue la vivienda, se rehabilitaron los semilleros, se construyó sendero ecológico en la reserva Doña Ana.

También con Corpocaldas se ejecutaron programas de reforestación con guadua en 15 hectáreas en diferentes zonas protectoras, y 33 especial atención a los terrenos adquiridos por el Municipio para la protección de la cuenca del río Chambery, que abastece el acueducto de la zona urbana.

Área Económica.

Sector Agropecuario: Se dinamizó el proyecto de incentivar el cultivo de mora como alternativa económico, a través del suministro de semillas de alta calidad, la asistencia técnica por parte de la UMATA a los productores desde la siembra hasta la recolección.

Se dió impulso a la fábrica de fique a través del apoyo decidido de la Colonia de la Costa Atlántica, quienes han financiado este proyecto liderado por la admón. Municipal y la Fundación "Nueva Esperanza". El cultivo de la materia prima ha sido incentivado inicialmente como cercas vivas, con el propósito de incrementar la producción, rescatar la tradición del fique, generar ingresos adicionales a las familias campesinas, mujeres cabezas de hogar, así también como el de motivar las artesanías en cabuya.

También se le ha dado especial importancia al proyecto lechero, como programa de diversificación agropecuaria, en la cual se han realizado urgentes esfuerzos de gestión logrando la consecución con el departamento y recursos del Municipio la adquisición de un tanque que amplía la capacidad de almacenamiento del centro de acopio lechero en 8.000 litros. Adicionalmente se realizó capacitación a todas las personas involucradas en este proyecto en lo que se tiene que ver con la cadena productiva de la leche y sus derivados.



ALCALDIA MUNICIPAL ARANZAZU - CALDAS

Así mismo se consiguió también un laboratorio para el análisis y control de calidad de la leche; laboratorio obtenido a través de la secretaria de Agricultura del Departamento. Todo con miras a optimizar la calidad de la leche desde el momento del ordeño hasta su lugar de almacenamiento.

Desarrollo Empresarial.

En gestión realizada ante el SENA, y la Escuela de Minas se ha logrado traer capacitación en electricidad, Básica, mecánica Automotriz, informática y avanzado.

Ningún sector de la población se ha dejado por fuera de estos programas, a las madres cabeza de hogar se les brindó capacitación en modistería, a través de Actuar Famiempresas se ha brindado capacitación en áreas de gestión empresarial y desarrollo personal, dirigido este a bachilleres y personas en busca de empleo, con el objetivo de mejorar su capacidad de generar empresa y aumentar sus potencialidades en el mercado laboral.

La microempresa también ha estado presente en los proyectos de la actual administración. Se creó la microempresa de confesiones COACDAR, donde ha participado el departamento con dotación de máquinas, el municipio con capacitación, adecuación de local para su funcionamiento adquisición de sus productos. Las damas de la colonia aranzacita residente en Manizales ha sido un pilar fundamental en el desarrollo de este proyecto a través del acompañamiento, y apoyo a la microempresa.

Salud Pública

En este sentido el Municipio a Través del PAB y el centro de desarrollo Humano y salud mental, adelantó programas en prevención de diverso tipo como fueron programas mantengamos una vida sana, educación sexual, salud oral, hábitos sanos de salud, prevención del consumo de sustancias psicoactivas, programas de educación para madres gestantes, programas de reinserción a la vida productiva de personas con problemas de discapacidad, jornadas de vacunación, control de vectores, toma de citologías.

Todos estos dirigidos a la población de todas las edades del Municipio, las estrategias utilizadas fueron a través de talleres; charlas de sensibilización, atención primaria, entre otras.

Cabe destacar la labor realizada por la UPIC Aranzazu, ya que se logró acceder a recursos del Departamento mediante la presentación de proyectos tendientes a adelantar programas que le permitan a la niñez y juventud disponer de alternativas de ocupación del tiempo libre y adecuado uso del tiempo de ocio, para alejarlos de la atención del consumo de sustancias psicoactivas.



ALCALDIA MUNICIPAL ARANZAZU - CALDAS

Se resalta también la campaña de desratización, fumigación y control del tifo murino, la cual contó con una amplia cobertura, donde fue muy importante el apoyo dado por el equipo de saneamiento ambiental del Hospital San Vicente de Paúl y la comunidad en general.

Deportes y Cultura

En este sentido se le dio continuidad a la Escuela de Formación Deportiva en las disciplinas de Fútbol y Baloncesto, se brindó apoyo financiero y logístico a la realización de torneos de fútbol, baloncesto y microfútbol a toda la población deportiva; de todas las edades integrando la zona rural con la zona urbana.

Se apoyó también la participación de municipales en juegos ínter colegiados y departamentales logrando destacarse el fútbol con un subcampeonato en los juegos deportivos regionales de Filadelfia y un tercer puesto en microfútbol y baloncesto en los juegos ínter colegiados departamentales.

Se resalta también el apoyo en implementos deportivos a diferentes establecimientos educativos, además de dotación de uniforme a diferentes equipos berreadles y urbanos. Se destaca también la realización de los olimpiadas municipales.

En Cultura podemos destacar la realización de los zonales de bandas estudiantiles, apoyo permanente a los grupos de danzas de los centros educativos y del municipio.

En convenio con el Departamento se desarrollaron programas de capacitación a grupos folklóricos del Municipio.

Saneamiento Fiscal.

Desde el primer momento la actual administración se dio a la tarea de realizar los ajustes necesarios a sus finanzas con el fin de ajustar la alcaldía Municipal a sus reales necesidades del gasto. Fue así como se adelantó una reestructuración a la planta de personal, se diseñó un programa de control de gastos generales.

Así mismo se adelantaron programas de concientización y sensibilización a toda la comunidad sobre la necesidad de pagar a tiempo sus impuestos y obligaciones con el municipio.

Se iniciaron procesos de cobro administrativo y coactivo de deudas pendientes por estos conceptos, dando como resultado el recaudo de cifras importantes por concepto de cartera vencida, la respuesta fue muy positiva por la parte de los contribuyentes a los cuales se les dio la posibilidad de concertar acuerdos de pago con el propósito de cancelar sus deudas.



ALCALDIA MUNICIPAL
ARANZAZU - CALDAS

Sumando esfuerzos de la comunidad en general con el pago de sus impuestos y un programa de austeridad fiscal, se alcanzaron metas importantes como reducir los gastos de funcionamiento frente a los ingresos corrientes de libre destinación en un 31.2%, lo que le ha permitido a esta administración funcionar sin mayores problemas.

Estos logros también permitieron destinar recursos de las rentas propias que capta el Municipio para programas de inversión.

También es importante destacar que mediante el mejoramiento del flujo de efectivo recaudo de impuestos municipales y cartera vencido se les canceló a todos los empleados que se encontraban en el régimen de cesantías retroactivas las sumas adeudadas por este concepto, lo que significa un gran alivio a la carga prestacional que venía acumulando el Municipio.